
Regardez les oiseaux du ciel et faites comme eux !

Prédication de Mustapha Aliouat du 27 mars 2022 à St. Vivien-de-Médoc

« …Ne vous inquiétez pas pour votre vie…Regardez les oiseaux du ciel : ils ne sèment ni ne moissonnent, et ils 
n’amassent rien dans des greniers ; et votre Père céleste les nourrit.  Ne valez vous pas beaucoup plus qu’eux ? » 

Matthieu 6 : 25 à 27

Sous le soleil, ou sous la pluie.  
En plein jour, ou en plein nuit. 

Sur une branche ou dans un nid,  
les oiseaux chantent en tout temps.

Seul ou en groupe, ils chantent en chaque saison. C’est leur vocation, leur raison d’être !  
Quelle belle image que nous donnent les passereaux, rossignols, rouges-gorges, mésanges et bien d’autres. 
Ils égaient et enchantent chaque jour de notre vie, tout au long de leur vie !

Quel bel exemple, que donnent ces oiseaux à « l’homme maître de la technique, rationnel et maximisateur, 
appliquant son intelligence à la fabrication, à l’homo faber croyant à la puissance sans limite, à l’action sans 
borne, à l’homo economicus croyant à la croissance sans fin.

Imaginons un monde sans oiseaux. Moins de beauté, moins de gaieté…

Dans les années 60, un lourd silence s’abattit sur les campagnes chinoises.  Suite à la politique d’éradication 
menée par le régime maoïste, les moineaux avaient totalement disparu.  La gaieté s’était envolée des 
immenses champs de blé et les villages devinrent un peu plus tristes, pour de longues, très longues années.

Dans la même décennie, aux E-U, une biologiste, Rachel Carson dénonçait dans son livre Silent Spring, le 
printemps silencieux, l’utilisation massive du pesticide DDT par l’agriculture. Les campagnes et nos parebrises 
étaient clean, propres, même après des centaines de km. 

Faut-il le rappeler ?  
L’homme crée à l’image de Dieu, pécheur sauvé par le sacrifice du Fils de Dieu, n’a pas reçu la vie en cadeau 
et le monde en héritage, pour accéder, au rang de Maître de l’Univers, en martyrisant la Nature. Ni à jouer au 
subtil ingénieur (citation de Rémy Chauvin, chercheur au CNRS, dans son livre Dieu des étoiles, Dieu des fourmis)  en 
façonnant le vivant à sa guise.

La Parole de Dieu nous rappelle notre fragilité :

https://fr.wikipedia.org/wiki/Homo_faber_(philosophie)
https://www.larousse.fr/dictionnaires/francais/homo_economicus/40255


« Et que sert-il à un homme de gagner tout le monde s’il perd son âme. » Marc 8 : 36

Faut-il le rappeler ?  
L’homme, simple herbe et fleur des champs, vapeur d’eau, qui paraît pour un peu de temps, et qui ensuite 
disparaît (Jacques 4 : 14), n’a pas vocation à devenir un « dieu des armées ! » 

Une voix dit : crie ! Et il répond : Que crierai-je ? (Esaïe 40 : 6-8).  
« Toute chair est comme l’herbe, et tout son éclat comme la fleur des champs... »

Gloire de Dieu et gloire des champs, l’Homme, est appelé à se repentir, car sa force, notre force, à faire le mal 
est sans limites. Car notre capacité à inventer le malheur est infinie. C’est pourquoi la repentance doit faire 
partie de notre itinéraire terrestre. 

Beaucoup de personnes fuient, la réflexion, la méditation, la prière. Beaucoup de personnes fuient, les 
questions fondamentales de l’existence ; quel est le sens de ma vie ? pourquoi la mort ? Dieu existe-t-il ? 
Emportés dans des courses effrénées, dominés par la peur de l’échec, l’angoisse de l’avenir, nous sommes 
poussés à remettre au lendemain, à plus tard nos réponses à ces questions. 

André Malraux disait : « On n’échappe pas à Dieu », ou les demandes, et appels à l’aide, de notre vis-à-vis, qui 
parfois peut être notre conjoint, notre enfant, ou notre parent, souffrants. Mais hélas, le plus tard devient un 
jour, le trop tard.

« Jérusalem, Jérusalem, combien de fois ai-je voulu rassembler tes enfants,  
comme une poule rassemble ses poussins sous ses ailes, et vous ne l’avez pas voulu ! » Matthieu 23 : 37

Nous pouvons mettre notre nom à la place de Jérusalem. Le père de toute consolation veut nous rassembler 
sous ses ailes, nous protéger, nous délivrer, nous épargner et nous sauver. Beaucoup pensent que la foi est 
inutile, pour vivre. Beaucoup pensent que la foi est inutile, pour être bien dans son corps et dans son esprit. 

Et pourtant que de belles paroles du livre des livres, sont ignorées par trop de nos contemporains, voir de 
nous-mêmes. Notamment celles du Christ ! 

« Ne vous inquiétez pas. Regardez les oiseaux du ciel », 

Regardez cet oiseau en Lévitique 14 : 5 à 7, sacrifié pour purifier le lépreux, et permettre au deuxième oiseau 
de s’envoler dans les champs, vers la liberté. Quelle belle image du Christ ! 
Le Christ sauveur du monde, seigneur de la vie et maître du temps, dit à chacun de nous : 

« Qui de vous par ses inquiétudes, peut ajouter une coudée à la durée de sa vie ? »   Matthieu 6 : 27 

Nous qui pensons connaître la loi Dieu, son message, son appel, prenons le temps d’écouter et de répondre 
à cette invitation :

 « Ne vous inquiétez donc pas du lendemain ; car le lendemain aura soin de lui-même.  
A chaque jour suffit sa peine ».  Matthieu 6 : 34

Il est vrai, que la foi est un long chemin étroit, escarpé, qui nécessite beaucoup de temps pour avancer. Il est 
vrai, que même dans le domaine de la foi, comme en biologie,  il n’y a pas de génération spontanée ! La foi au 
Christ n’est pas un appel à signer en deux ou trois minutes, un contrat d’assurance vie. Mais à répondre à 
une question à chaque choc, à chaque amputation, à chaque accident de la vie : 



« Et vous qui dites-vous que je suis ? »

La foi est une vie de dialogue, avec nous-même, avec la Parole de Dieu, avec Dieu lui-même. Elle est faite de 
questions et de réponses, d’invitation et de reconnaissance :

Jésus lui dit je suis la résurrection et la vie…Crois-tu cela ? Marthe lui dit : Oui Seigneur, je crois que tu es le 
Christ, le Fils de Dieu... Puis elle appela secrètement Marie sa sœur, et lui dit :  

« Le maître est là et il te demande ». Jean 11 : 28

Marthe qui s’active sans cesse, ressemble tellement aux mères de famille d’aujourd’hui. Invitation à nous tous 
à saisir des encouragements, car nous sommes les amis du Fils de Dieu :

« Ne vous inquiétez pas ! Regardez ! »

« Comme des oiseaux déploient les ailes sur leur couvée, Ainsi l’Eternel des armées étendra sa protection sur 
Jérusalem ; Il protégera et délivrera, Il épargnera et sauvera ». Esaïe 31 : 5 

Nous ne pouvons vivre une réelle foi en ignorant l’appel de Dieu. La vocation de tout être humain est d’adorer 
Dieu. C’est pourquoi nous, peuple de Dieu, sommes appelés à être des adorateurs (sacrificateurs) mais aussi 
des proclamateurs (prophètes) de l’évangile.

Mais on ne peut louer, ni servir sans connaître la paix intérieure. C’est pourquoi, l’appel à ne pas nous 
inquiéter mais à regarder aux promesses de Dieu doit être pris au sérieux, par chacun d’entre nous.

« Qui de vous par ses inquiétudes, peut ajouter une coudée à la durée de sa vie ? »   Matthieu 6 : 27

Dieu nous offre un cadeau celui de la sérénité. Un cadeau de 365 jours (334) et de 8 760 heures (8 016) !  
A vivre sans inquiétude. 

« Il n’est rien de plus précieux que le temps, puisque c’est le prix de l’éternité » 
Louis Bourdaloue

Alors, toi qui es porteur de lumière et d’espérance. Ne t’inquiète pas, mais regarde !  
La foi est un long chemin de prière. Même le roi David, grand parmi les grands, priait, avec simplicité, avec 
sincérité avec humilité :

« Incline vers moi ton oreille…Garde- moi comme la prunelle de l’œil ;  
Protège-moi, à l’ombre de tes ailes, contre les méchants qui me persécutent. » Psaume 17 : 8

Comme on peut le voir c’est une prière où il n’y a ni mots pompeux, ni abscons, ni formules toutes faites, mais
des mots sincères, personnels, intimes. Les grandes figures bibliques, Abraham, Moïse, David, Esaïe, les 



Apôtres Jean, Pierre et Paul, ainsi que le Christ, nous ont laissé des prières et des paroles, témoignant d’une 
foi habitée par des certitudes.  

Nous oublions qu’il n’y a pas de foi sans convictions, ni certitudes. La première de ces certitudes c’est que 
Dieu aime le juste, l’ignorant, le blessé, le désespéré, le faible. C’est-à-dire toi. C’est-à-dire moi. 
La deuxième certitude c’est que tous les hommes sont perdus, parce que tous ont péché et sont privé de la 
gloire de Dieu. C’est-à-dire toi. C’est-à-dire moi. 
La troisième certitude c’est que le Christ a les paroles de la vie. « A qui irions-nous ? » répondit l’Apôtre Pierre. 
La quatrième certitude c’est que nous ressusciterons tous un jour.

Nous arrêterons là, la longue liste des certitudes que donne la foi en Dieu. Regardez, regardez les oiseaux et 
faites comme eux. Ils chantent en tout temps, et apportent de la poésie et de la douceur, à notre vie 
marquée par trop de souffrances. 

« je poussais des cris comme une hirondelle en voltigeant, je gémissais comme une colombe ;  
mes yeux s’élevaient  languissants vers le ciel : O Eternel ! je suis dans l’angoisse, secours-moi !... 

Seigneur, c’est par tes bontés qu’on jouit de la vie, c’est par elles que je respire encore ». Psaume 38 : 14 - 16.

Nous pourrons ainsi, tels des colombes, apporter dans ces temps troublés, l’espoir, l’espérance et la 
fraternité, dans un EHPAD ou dans un hôpital, à l’église ou dans notre famille, dans notre voisinage ou notre 
milieu professionnel. 

«La foi est un oiseau qui sent la lumière et qui chante quand le jour n’est pas encore levé.» 
Rabindranath Tagore 

Devant le chemin qui nous est ouvert, nous sommes invités à nous libérer de toute crainte en faisant 
confiance au Dieu éternel, bienveillant et miséricordieux. 

« Pareil à l’aigle qui éveille sa couvée, voltige sur ses petits, déploie ses ailes, les prend,  
les porte sur ses plumes. L’Eternel seul conduit son peuple, Et il n’y avait avec lui aucun dieu étranger… 

Et Israël a mangé les fruits des champs…». Deutéronome 32 : 11

« Il sortit de l’eau. Et voici, les cieux s’ouvrirent, et il vit l’Esprit de Dieu descendre comme une colombe sur lui  ». 
Matthieu 3 : 16-17. 

Il n’y a pas que les langues de feu, il y a aussi la colombe qui est le symbole du Saint Esprit.  
Soyons sensibles à sa douceur et sa non-puissance et c’est alors qu’il nous guidera avec sa douceur 
chaque jour de notre vie. 

http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=foi
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=oiseau
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=sent
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=lumiere
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=chante
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=jour
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=encore
http://www.evene.fr/citations/mot.php?mot=leve
http://www.dicocitations.com/citation.php?id=4282
http://www.dicocitations.com/citation.php?id=4282

